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Somos sobrevivientes, somos resilentes, somos verdaderos guerreros y debemos de descubrir a cada paso que 
damos en nuestra vida. No… ¿el por qué estamos aquí? Si no precisamente…  ¿el para qué estamos aquí? Ante 
tanta  adversidad y tragedias que hemos atravesado como mexicanos a lo largo de nuestra historia pareciera que 
esta pandemia sería una crisis más de las que siempre hemos salido airosos, desde la independencia, la revolución, 
las crisis sexenales, devaluaciones, malos manejos gubernamentales, terremotos, inundaciones (ver Tabasco)  la 
guerra contra el crimen en todas sus formas y otras tantas epidemias, la actual situación de crisis   supera en mucho 
a todas las anteriores pues se juntan tres crisis en una sola, la pandemia, la económica y la de inseguridad. Más sin 
embargo hoy, si hoy tenemos no solo la suerte de seguir aquí, si no la gran responsabilidad de  honrar con nuestro 
esfuerzo diario  a los que ya no están con nosotros, aquellos que se fueron antes de tiempo víctimas de un virus 
que no existía en el escenario mundial, por lo tanto  ese es el gran ¿PARA QUÉ?,  se los aseguro, no será fácil, pero 
si algo nos ha enseñado este coctel de crisis es a ser mucho más conscientes y empáticos con los que incluso no 
conocemos, es verdad que las crisis sacan lo peor y lo mejor de lo seres humanos, pero ¿qué le vamos a hacer? Al 
fin humanos, con defectos y virtudes pero siempre les aseguro que… si por algo sigue girando este loco mundo, 
es que tenemos que hacer valer cada día los buenos somos más. Cuando David enfrento a Goliat nadie pensaba 
que un pequeño hebreo enfrentara al Gigante Goliat con una altura de seis codos y un palmo (medida antigua) 
que peleaba por los filisteos y lo venciera con tan solo una piedra lanzada con una onda, recuerdo cuando parecía 
que Goliat vencería al pequeño David, este luchando a nombre del Dios hebreo dijo una frase en el momento más 
crítico de la pelea que me encanto… “Hónrame Señor” y con un certero golpe en la frente del gigante la piedra 
que lanzo David mato a Goliat, por ello queridos amigos, todos los días enfrentamos a nuestro Goliat, pero con 
la certeza de que Dios guie nuestros pasos, todos podremos decir…. “Hónrame Señor” trabajemos unidos todos 
apoyándonos unos a otros, no hay de otra, saquemos adelante lo mejor de cada uno de nosotros y veremos un 
nuevo amanecer, recuerden un problema a la vez. Quiero aprovechar de nuevo para felicitar ampliamente a nuestro 
Presidente de CMIC el Ing. Álvaro Ugalde Ríos y  a todo el XVIII Comité Directivo por un año más al frente de la 
Cámara deseándoles toda clase de éxitos en este retador 2021, como siempre estamos a sus órdenes  y muy en 
particular este año en el que estamos de manteles largos TODO EL AÑO, pues gracias a Dios y a Uds. cumpliremos 
10 años de estar al servicio de los empresarios y proveedores del sector de la construcción en nuestro estado.Mil 
gracias por todo su apoyo a todos y cada uno de los expresidentes que confiaron en nosotros, desde Abraham 
González Martell, Alejandro Cabrera Sigler, Ale Vega a todos ellos un millón de gracias, este será un año muy 
retador, pero se, bien que se, que llegaremos al final del camino con el apoyo de todos y cada uno de Uds. amables 
lectores de su revista Construyendo Querétaro.

H. Alejandro Yepes Torres
Director General Construyendo Querétaro

Editorial
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Estimados amigos y amigas amables lectores de nuestra revista Construyendo Querétaro y muy en particular a todos los 
afiliados a nuestra Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción delegación Querétaro,  deseo agradecerles su 
confianza a un servidor y a todos los integrantes del XVIII  Comité Directivo para continuar un año más al frente de nuestra 
institución la CMIC. En estos tiempos que marcan una etapa sin referente en nuestra historia y que nos ha puesto a prueba 
a todos y cada uno de los constructores afiliados. Son tiempos complicados el 2020 nos golpeó con fuerza y este 2021 
nos exigirá aún más. Más sin embargo la entereza disciplina y el espíritu indomables de los y las afiliados a nuestra Cámara 
nos ha permitido seguir de pie, a pesar de todo y contra todo, lamentablemente algunos han tenido que cerrar y otros se 
encuentran prácticamente con muy poco trabajo. Por ello la idea de trabajar en equipo este año con las autoridades de 
todos los niveles, conocer los proyectos federales en los que se nos incluya de una u otra forma y haciendo alianzas con 
cámaras y colegios nos ha ayudado a formar un frente común para encontrar soluciones a esta problemática del sector, así 
también el saber de las inversiones privadas que lleguen a nuestro estado para poder ofrecerles nuestros servicios. 

Son momentos de reinventarnos y crear espacios para nuestros afiliados, estaremos muy pendientes de las diferentes 
propuestas de los candidatos a los diferentes cargos de elección popular. Hoy debemos de estar atentos a los cambios 
que se darán en toda la República y que sepan los aspirantes de la problemática por la que pasa nuestra industria y la 
importancia de la misma en el desarrollo  tanto a nivel local como federal. Somos uno de los sectores más importantes 
que aporta el 8% del PIB  ES POR ELLO QUE LAS FUTURAS POLITICAS PÚBLICAS tienen que estar muy comprometidas 
con la reactivación del sector, la inversión en infraestructura  así como el mantenimiento de la ya existente es vital para 
el desarrollo de cada una de las entidades a lo largo y ancho del país. Estos tiempos nos han arrebatado a muchos seres 
queridos víctimas de la pandemia mis más sinceras condolencia a quienes lamentablemente han perdido un ser querido, 
en la CMIC nos sumamos a la pena que les embarga y rogamos por su pronta resignación, deseo hacer mención en lo 
particular a nuestro amigo Expresidente de CMiC y miembro del Consejo Consultivo Ing. Alejandro Cabrera Sigler, por el 
sensible fallecimiento de su señor padre Ing. Javier Cabrera Hernández nuestra solidaridad para toda su familia, también 
expreso mis condolencias a la Lic. Marysol Martínez  Directora del ITC  por la irreparable pérdida de sus señor padre  Don 
Taurino Martínez Zaleta, nuestras oraciones para su familia, y  lamentablemente a la familia de un buen  y atento servidor 
de la Cámara en todos sus eventos sociales  desde hace más de una decana  Juan Martínez Salazar “Juanito” todos ellos 
QEPD. La pandemia nos obliga como ya lo hicimos a preparar y seguir cuidando a nuestros trabajadores con los protocolos 
sanitarios correspondientes, por ello los invitamos a que se acerquen a la CMIC para sigan actualizados de los mismos, 
de los cursos y muchos otros servicios que ponemos a su disposición así como los invitamos a que en el mes de febrero 
aprovechen todavía el descuento pos afiliación. Para concluir deseo terminar este mensaje reiterando mi compromiso 
que en este año como en los anteriores pondré todo mi esfuerzo y  determinación para seguir encontrando los mejores 
beneficios para todos nuestros afiliados.
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En reunión con el Dr. Daniel Fajardo, Subsecretario de desarrollo urbano y vivienda de 
SEDATU, anunció la inversión adicional de 2,000 mdp al Programa de Mejoramiento 
Urbano, lo cual abre una oportunidad de trabajo para empresas afiliadas a nuestra 
Cámara, asimismo establecimos las bases para trabajar conjuntamente en la política 
nacional de vivienda y en próximos programas de la secretaría.

Analizamos con Jorge Nuño, jefe de la Unidad de Inversiones de la SHCP, los avances de 
los proyectos de infraestructura presentados a la CONAGO para reactivar la economía 
nacional y las aportaciones de nuestra Cámara para su pronta ejecución.

Asimismo confirmó su participación en el 30 Congreso Mexicano de la Industria de la 
Construcción, en el panel “Fuente de financiamiento para infraestructura”

Reunión semanal de seguimiento del 30 Congreso Mexicano de la Industria de la 
Construcción, el cual se llevará a cabo del 17 al 19 de Marzo en Tampico, Tamaulipas. 

Sin duda el evento de la industria que pondrá en el contexto nacional la oportunidad de 
reactivar la economía y generación de empleo en todo el país.

INFRAESTRUCTURA Y POLÍTICANacional
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Fuente: del Muro del Ing. Eduardo Ramírez Leal Presidente de CMIC Nacional
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Concluimos el Circuito Aeroportuario que, con más de 
33 km de vialidad moderna y segura, contribuirá a la 
recuperación económica de miles de familias al potenciar 
sectores de la industria, el comercio, la actividad 
agropecuaria y turística en la Zona Metropolitana de 
Querétaro.

Avanzamos en el camino para recuperar la economía y 
seguir conectando a nuestro estado. Con la entrega de la 
modernización del tramo La Piedad a Hacienda La Cruz, 
sobre la carretera Estatal 210, concluimos el Circuito 
Aeroportuario, que gira entorno a nuestro Aeropuerto, 
uno de los más importantes del país. Son vías que 
impulsan la dinámica productiva y social.

Junto al Presidente Municipal, Enrique Vega Carriles, 
recorrimos las nuevas instalaciones del Centro Municipal 
de El Marqués, en cuyas oficinas se brinda un mejor 
servicio, así como una atención más cercana y accesible 
para las y los marquesinos. ¡Oficialmente inaugurado!.

Vialidades modernas para el buen traslado vehicular y 
peatonal de tu familia; como la primera etapa del camino 
El Sitio a Cerro Gordo en SJR, en los límites con Hidalgo, 
que tenía más de 50 años sin ser intervenido. Seguiremos 
conectando a Querétaro.

Fuente: sitio oficial gobierno del estado
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ARTÍCULO DE PORTADA

REELIGEN A
ÁLVARO UGALDE

AL FRENTE DE LA CMIC

Luego de reconocerle su labor a favor de los constructores 
locales, el Ing.  Álvaro Ugalde Ríos fue reelecto como 
Presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción (CMIC) Delegación Querétaro, para 
encabezar el XVIII Comité Directivo en el período 2021-
2022.

El pasado viernes 22 de enero del presente en Asamblea 
General anual celebrada con un reducido grupo de 
forma presencial y por vía electrónica, los socios de esta 
cámara empresarial, decidieron darle continuidad al 
trabajo de la actual dirigencia encabezada por Ugalde 
Ríos, a quien reiteraron su confianza para dirigir el rumbo 
de la cámara en este 2021 que dijeron, se prevé difícil 
por el escenario de la pandemia por el COVID19 y los 
tiempos electorales.

En la Asamblea, la representante de Consejo Directivo, 
Alejandra Vega, dio paso al informe de trabajo del 
Presidente, el cual fue aprobado de forma unánime por 
la Asamblea; el Comité Consultivo emitió su opinión 
sobre el trabajo de esta administración, reconociendo la 
labor de Álvaro Ugalde.

Posteriormente, se presentó ante la Asamblea el Plan 
de Trabajo y los compromisos de este nuevo comité 
directivo, entre los que destacan: mantener el liderazgo 
y la activa participación de los socios, para incidir en el 
desarrollo de la entidad, promover y proponer proyectos 
estratégicos con la iniciativa privada, desarrolladores y 
autoridades de los tres niveles de gobierno, estrechar 
las alianzas estratégicas del sector y continuar con la 
capacitación y actualización del gremio.

El Programa de Trabajo para 2021 del nuevo Comité 
Directivo, fue aprobado de forma unánime, así como los 
presupuestos 2021 de la CMIC, el Instituto Tecnológico 
de la Construcción (ITC) y el Instituto de Capacitación de 
la Industria de la Construcción (ICIC).

Acompañan al Ing.  Álvaro Ugalde Ríos , Ing. Oscar Hale 
Palacios  como Secretario; Rubén Armando Barroso, 
Tesorero; Laura Gerónima Sepúlveda, Vicepresidenta 
del sector representante delegacional y Comunicación 
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Social; Miguel Ángel Feregrino, Vicepresidente de Instituciones y Formación de 
Talento Humano y Rodolfo Mejía en Vicepresidencia de Atracción de Inversiones, 
Infraestructura y Obra Privada.

Asimismo, Saúl López, Vicepresidencia de Representación en Licitaciones 
Metropolitanas (Querétaro, Corregidora, Huimilpan, El Marqués y Colón); Octavio 
Camacho, Vicepresidencia Legislativa de Vinculación a Socios; Juan Martín 
Malagón, Vicepresidencia de Generación de Proyectos Estratégicos; Franco 
Padrón, Vicepresidencia de Representación en Zona Serrana (Arroyo Seco, Jalpan 
de Serra, Landa de Matamoros, Pinal de Amoles, San Joaquín, Peñamiller y 
Tolimán) y Rubén Vera, Vicepresidencia de Turismo y Comercio.

Finalmente, también se cuenta en su equipo a Marco Antonio Usabiaga, 
Vicepresidencia en zona centro (Amealco de Bonfil, San Juan del Río, Pedro 
Escobedo, Tequisquiapan, Ezequiel Montes y Cadereyta) y Jimena Vega en la 
Vicepresidencia del Sector Desarrollo Urbano.
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El año que empieza nos plantea retos de alta complejidad a 
nivel social, económico, sanitario y ambiental. Estos retos 
están íntimamente conectados con la buena planeación, con 
el pensamiento a largo plazo y con la resolución de problemas 
de la vida cotidiana en ámbitos prioritarios como la vivienda, 
la infraestructura urbana, la salud, la alimentación y el cambio 
climático. Algunas de las tendencias que la arquitectura 
necesita implementar con fuerza para contribuir positivamente 
con dichos retos están dirigidas al uso de la tecnología para 
convertir las casas en hogares inteligentes o en considerar 
como primera opción la eficiencia energética en los planes 
de construcción. También se necesita con más fuerza una 
tendencia a la construcción de espacios inclusivos en donde 
todas las personas con diferentes condiciones sociales puedan 
habitar gozando de privilegios. 

La arquitectura ecológica, de ahora en adelante, siempre 
será tendencia y más en esta época en que la transformación 
climática se ha convertido en el problema más importante y real 
que afrontaremos en los próximos años y del cual ya vivimos las 
consecuencias. De acuerdo con la investigación de tendencias de 
la agencia Manuel Torres Design, aunque se viene difundiendo 
desde hace tiempo, la arquitectura ecológica ha llegado para 
quedarse pues potencia la preservación del medio ambiente y 
apuesta por generar el menor daño posible al planeta, tomando 
en cuenta los efectos de la construcción. Las Casas Pasivas, 
como ellos las llaman, responden a esta tendencia y tienen el 
objetivo de “conseguir el menor consumo de energía posible 
porque aprovechan lo más posible el entorno circundante, así 
como el uso de materiales no contaminantes y sostenibles”. 
Esto no sólo tiene un impacto a nivel de espacio construido en 
relación con el medio ambiente sino que favorece la salud de 
los habitantes de la ciudad y por lo tanto su calidad de vida. 
En cuanto a los espacios de casa y oficina, según esta 
agencia y otros laboratorios de investigación y diseño como 
el Spacelab y Space_10 comentan que, los espacios abiertos 
en la construcción y el diseño de edificios marcará tendencia 
este año, caracterizándose por eliminar los muros y buscar más 
las estancias únicas. Su apuesta es por “conseguir una mejor 
fluidez” entre estancias y para aprovechar mejor el espacio. A 
su vez, “maximiza la luz” e integra áreas diversas.

TENDENCIAS
ARQUITECTÓNICAS
PARA EL 2021

Esto se viene implementando en espacios como oficinas en 
donde la eliminación de cubículos y despachos se elimina y se 
opta por unificar departamentos. Sin embargo, no deja de ser 
una tendencia algo controvertida pues se ha estudiado que en 
espacios de trabajo creativos es importante contar con áreas de 
intimidad para fomentar la inspiración y la creación de proyectos 
e ideas así como preservar la privacidad de ciertas charlas que 
puedan ocurrir entre trabajadores para incrementar el sentido 
de confianza. Aunado a esto, una tendencia más para este año 
es trabajar en el control del ruido, ya que la contaminación 
auditiva es otro elemento que nos afecta a diario, y además 
se buscará incorporar sonidos ambientales de la naturaleza en 
interiores. 

En la construcción del espacio privado como por ejemplo 
la casa, la cocina se convierte en el eje central de ésta, 
volviéndose parte de la decoración y no sólo una estancia más 
que enfatiza su importancia por su funcionalidad. A su vez, el 
baño, se torna en un espacio de desconexión y relajación según 
la investigación de tendencias. La creación de terceros espacios 
que permitan la adaptabilidad y multifuncionalidad le dará a las 
construcciones de este año la posibilidad de generar ambientes 
más relajados y neutrales así como aprovechar mejor el espacio. 
El estilo industrial, que combina materiales como la piedra, la 
madera, ladrillo, el metal y otros materiales reciclados, es otra 
tendencia mencionada por diversos estudios de arquitectura y 
especialistas en tendencias. Además de buscar crear espacios 
iluminados en combinación con formas asimétricas, es muy 
amable con el medio ambiente. Este estilo, nacido en los años 
40, resurge y se propone como uno de los estilos-tendencia 
de este 2021. Por otra parte, el minimalismo recobrará fuerza 
y se hará tendencia en este año por ser afín al rechazo del 
consumismo feroz, buscando ambientes limpios, simples y 
materiales naturales. Todo ello, aunado al uso de la tecnología 
llegó para quedarse donde a través de inteligencia artificial en 
los hogares, las oficinas y los locales, se logran cada vez niveles 
mayores de confort, facilidad para el manejo de los espacios y 
optimización en el gasto de recursos. Ya veremos a lo largo del 
año y como avanza el tema de la batalla contra la pandemia, 
cuántas de estas tendencias prevalecen y hacia dónde nos 
conducen a una “nueva habitabilidad”.
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